

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 6 de Agosto de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 957

Se publica todos los días laborables.

## Una revista literaria

Copiamos de nuestro colega *La Almu-daina* el siguiente extracto que encabeza con estos párrafos:

El profesor de Viena Dr. Beer, ha publicado un curioso y, en general, afinado artículo sobre las últimas publicaciones españolas.

De la traducción que ha hecho la «Revista Internacional», reproducimos la parte que se refiere al estudio crítico publicado por Menéndez y Pelayo acerca de Quadrado, perseverando en la costumbre de recoger en nuestras columnas, el eco que despiertan en países extranjeros nuestros hombres y nuestras cosas.

Ya que nunca hemos aspirado á la popularidad,—no ya «como literatos», que es cosa harto difícil para nuestras fuerzas, ni siquiera como políticos de distrito municipal, que ya es infinitamente más asequible,—podemos publicar los párrafos referidos sin que parezca oficiosa exhibición de elogios, dirigida en todo caso á hombres que no se ablandan por ella y que, si no caídos, retirados se encuentran de la escena de los éxitos positivos en cuyas aras quemar otros tanto incienso y entonan tantas alabanzas sin reciprocidad.

«Dejando aparte otros trabajos igualmente característicos, como el del conocido cervantista José María Asensio, sobre *Don Quijote*, el de Eduardo Ibarra sobre la conquista de Melilla en 1497, y de César Sifio acerca de las cuestiones sociales de actualidad, ciérrase este cuadro armónico de la vida entera con el artículo científico, á nuestro juicio, más importante de todo el número, escrito por Menéndez y Pelayo, director facultativo de la nueva empresa. Titúlase *Don José María Quadrado, su vida y sus escritos*. Quadrado es de la profesión misma de su biógrafo, por más que es difícil determinarlo así en concreto; es el representante de una cultura universal, que en Alemania, el país de las especialidades por excelencia, ya va escaseando mucho; de un poligrafía, en el buen sentido de la palabra, que ha sabido mantener la conciencia antigua del íntimo encadenamiento que existe entre todas las artes liberales. Es historiador arqueológico y estético; como buen español ha revuelto también la teología, la política, y sobre añadir que la poesía. Menéndez es, hasta cierto punto, émulo suyo, pero le ha sobrepujado, y no deja de ser espectáculo conmovedor cómo el eminente joven otorga la palma al venerable y anciano maestro.

Es la biografía de un sabio hecha por una inteligencia igualmente genial y que puede justificar en su trabajo los altos fines que le mueven. Hay en ella perfecto concepto de la cultura humana, de la labor científica; profundo conocimiento de aquella importante personalidad, en sí y con relación á los progresos contemporáneos; señalanse claramente los puntos en que se destaca con todo relieve la figura de su biografiado, visto por todas sus fases; nada de superfluidades, aquellas minucias que se complacen en rebuscar los bió-

grafos modernos, ni de esos detalles eufónicos que en vez de ilustrar perturban. Bien clara y significativa prueba de cómo ha penetrado Menéndez y Pelayo en lo íntimo de su ilustre amigo, es la pregunta que en primer término se dirige, y que seguramente nace de lo más hondo de su alma. ¿Cómo se explica que Quadrado, el cual analiza y registra la mitad de España en sus obras históricas y arqueológicas, que se ocupa con tal acierto en las cuestiones políticas y sociales, que continúa el trabajo de Bossuet sobre la historia universal, y no teme emprender con afortunada mano el retoque de los dramas mismos de Shakespeare; que al par de Balme, esa lumbrera de la controversia teológica, toma parte principal en las candentes cuestiones religiosas cuando son precisamente más graves las circunstancias; el hombre, capaz de redactar y editar por sí solo dos periódicos á la vez—cómo es que pasa inadvertido para sus coetáneos al bajar ya la pendiente de su fecunda vida, cual si fuese una sombra, un inútil? Menéndez y Pelayo declara que no conoce otro caso semejante en toda la historia de la literatura.

Y quizá no lo haya en la nación española, que, dicho sea en loor suyo, no regatea el reconocimiento de que son dignas las altas inteligencias que la honran, como tampoco, y esto importa más, los medios de estimularlas á superiores procedimientos. Mas en el fondo, y esto lo indica el joven académico, existe entre la actividad del infatigable sabio que pasa los mejores días de su vida en forzoso aislamiento, y el traqueteo de la multitud que corre tras la fama escuchando los sonidos de su trompa, un insondable abismo que permanecerá abierto mientras haya santuarios de la ciencia que contemplar. En último término, el gran juez, el más justo de todos, la historia, no le niega los bien merecidos lauros; más tarde ó más temprano, aquella figura que en su campo ha trabajado incesantemente, halla su dignificación. Menéndez y Pelayo ha demostrado (completamente á nuestro juicio) que Quadrado obtiene el respeto y obtendrá la gloria; Quadrado, como dejamos dicho, ha producido excelentes obras en diversos terrenos, ya en los de más característico matiz local; por ejemplo, el político y el religioso, ya también, y en no menor escala, en aquellos que despiertan general interés, á saber: en la historia, y, especialmente, en la arqueología. Tres son las cualidades que exige Menéndez y Pelayo al historiador como imprescindibles: conocimiento cabal y extenso, bien ordenado, del material, así en sus mínimos detalles como en la concepción total; independencia y precisión de juicio, colocado tan lejos de los apasionamientos de cualquier escuela, cuanto del pseudo-patriotismo, y,

por último, arte soberano en la narración, sin el cual caerá al nivel de la medianía en la historia más discreta, la más imparcial y de mayor solidez de base. Las tres condiciones encuentra reunidas en Quadrado del modo más feliz. Es Quadrado de aquellos hombres que, en una época que estimaba poco menos que indigestos mamotretos los documentos de la más respetable antigüedad (cosa no exclusiva de España), no sólo poseían entera convicción—y la declaraban—respecto al imprescindible valor de la investigación documental, sino que lo demostraron efectivamente con trabajos propios de esta índole. Durante medio siglo los continuó Quadrado en un terreno inexplorado casi, de lo cual es fácil inferir que llegase á dominar, como ninguno dominó, antes ni á la vez que él, la historia de España, particularmente la catalana. De aquel persistente estudio en los archivos, fluye por modo natural un criterio libre de toda prevención, cual se halla en sus escritos. Es un hombre cristiano, algún tanto romántico, lo cual se deriva espontáneamente del estudio del arte y de la historia medioeval; más con todo no sale del mundo terrestre, no impugna su pluma la creencia mística ni la teocrática, y evita toda confusión y mezcla del cielo y la tierra.

Coincide con esto juntamente un estilo enérgico y claro, una vigorosa facultad descriptiva, merced á la cual representa plásticamente el objeto de su exposición y cumple así las exigencias del lector cuando quiere, no sólo oír constar, sino ver las cosas. Dícese esto, en primer lugar, de sus trabajos arqueológicos, que no vacilamos en calificar como los de mayor mérito, por lo cual diremos algunas palabras más acerca de ellos. El nombre de Quadrado ya unido de modo imperecedero á una de las obras más sobresalientes de la arqueología española, *Recuerdos y bellezas de España*, donde se describen, provincia por provincia, minuciosamente cuantos restos notables ha legado la Edad Media, aunque sin omitir los usos y costumbres de cada uno de aquéllos, ni las obras del arte moderno, constituyendo así una especie de *pendant*, algo anticuado, de nuestro popular libro *Austria Hungría descrita con pluma y con lápiz* (1). Hace Menéndez y Pelayo resaltar con la debida justicia los méritos de Quadrado en la composición de aquella obra, donde se estudian las regiones de Asturias, León, Castilla la Nueva, todo Aragón y la mayor parte de Castilla la Vieja y las Baleares, aunque quizá va demasiado lejos al ponderar estos trabajos, siendo éstos el único punto en que nos sea lícito ponernos frente á tan respetable autori-

(1) Oesterreich: Ungarn in Wort und Bild.

dad como la de Menéndez. Cierzo que los manuales de Jord y Bourgoing, muy usados hoy todavía, dejan mucho, muchísimo que desear; pero lo es más también que no llegó Quadrado á hacer otro tanto sin género alguno de preparación.

Así como sería rebajar la importancia de un Ambrosio de Morales, de un Enrique Florez ó de un Jaime Villanueva pretender negar que Quadrado divisó más extensos horizontes que ellos, puesto que podía desde luego apoyarse sobre lo que aquellos hicieron; tampoco oscurece la personalidad de Quadrado el prestigio de los colaboradores que en unión suya aportaron á la gran obra un trabajo inteligente y lleno de originalidad. Hasta nos será lícito exponer nuestra opinión, quizá demasiado individual y subjetiva, de que es superior á la del mismo Quadrado la colaboración de otro de los escritores de los *Recuerdos*: aludimos á D. Pedro de Madrazo, el sabio é ingenioso crítico de bellas artes, el primero seguramente que España puede ostentar hoy día.

Sea como quiera, tendrá siempre Quadrado el mérito inmarcesible de haber tomado parte importantísima, y que ha de formar época, en el renacimiento arqueológico de España durante la actual centuria, renacimiento que no solo atañe á la investigación y juicio crítico de los monumentos antiguos, sino que empezando ya á formar parte de la cultura popular, ha contribuido á despertar y mantener el respeto hacia las joyas de tiempos anteriores y á ejercer el moralizador influjo que ha sido siempre el objetivo último de las investigaciones arqueológicas: aprender, en suma de las grandezas del pasado, y acomodar á ellas el presente con sentido prudente y discreto. No hay pueblo tan afortunado como el español en cuanto á la posesión de riquezas legadas por la antigüedad; el extranjero, de cualquier país que proceda, siéntese poseído de una admiración no exenta de envidia, ante la grandiosidad y abundancia de monumentos de arte que por doquiera se ofrecen en aquel país á su veneración y recreo.

Fué verdaderamente feliz idea la de presentar ante el público el tema de las grandezas de España, con ocasión de biografíar una personalidad tan importante en este respecto, y de comenzar con esa simpática figura el exámen de la inmensa, casi inagotable materia. Abrigamos la confianza—de que es segura garantía la dirección de la nueva Revista—de que habrán de llegar á nosotros nuevas producciones, no menos acreedoras á encomio que la presente, y que surjan del mismo campo científico.

DR. RODOLFO BEER. >

(La Almudaina).

## NOTICIAS VARIAS

### GLOBOS GUERREROS

En el ministerio de la Guerra de Francia se presentan á diario inventores de globos destinados á ella. Nada menos que cerca de 400 modelos se proponen anualmente. El número mayor de ellos tiene por objeto inundar de proyectiles una ciudad en estado de sitio. Un inventor propone también otro sistema de globos anexos, que suben y bajan á lo largo del cable de un gran globo cautivo, para proveerle de proyectiles.

A los cañones también se les aplica este sistema con varios fines: Sirven siempre de obstáculo para atravesar un río; pues el cable cae sobre la otra orilla y resuelve el problema. Se ha notado que el cable se rompe en el momento en que la granada llega al límite de su curva caída.

Todo esto nos parece muy bien, ¿pero es que se piensa en estas cosas, cuando lo que importa es salvar la Patria?

### PERROS GUERREROS

Por si los globos dan mucho que hacer á la comisión de los inventos de guerra, también los perros desempeñan un papel importante en este arte.

Un trabajo muy completo nos proporciona el medio de destruir al enemigo ennobleciendo la raza canina.

El proyecto está muy estudiado en sus menores detalles. Hélo aquí: Se les incita á los perros para que muerdan al adversario representado por un maniquí; así resulta que no pueden ver brillar un casco sin que dejen de enfurecerse.

Llegado el día de la batalla, cada jauría se encierra, y para ponerles más temibles y peligrosos, se les coloca en la cabeza dos revólvers fuertemente atados. Cuando quiere morder, abre el hocico, y del maxilar inferior hace soltar un resorte que, al golpe, ocasiona el disparo.

El enemigo, viendo venir esta nube de perros á hacerles fuego, sufre un verdadero contratiempo.

Nos parece muy ingenioso este medio de atacar al enemigo: la cuestión es que resulte en la práctica.

### UN HOMBRE IRRACIONAL

La crónica antropófaga tiene un caso curioso más que registrar, á los muchos de que se tiene noticia.

Parece ser que un antropófago, conducido del Giuba á Rusia por una comisión de marinos, es una verdadera bestia humana, perteneciente á la tribu del Hiam-Giam. Es el canibal más feroz de la tribu.

Desde que cayó en poder de los italianos, ha permanecido en la misma estancia donde le colocaron.

Apenas toma alimento, y cuando el intérprete le dirige alguna palabra, contesta con gruñidos.

Es el hombre modelo de fieras, que realmente no puede ser considerado como ente racional.

### UN VIRGILIO RESTAURADO

El Museo de Versalles, no poseyendo el original del famoso manuscrito llamado el Virgilio del Vaticano; le ha reconstruido merced al trabajo de su director M. Nolhac.

Supónese que data el manuscrito del IV ó V siglo, está reducido á fragmentos y alcanza aproximadamente á una sexta parte; consta de 75 hojas sueltas; y adornadas con cincuenta preciosas miniaturas de una gran importancia arqueológica.

Después de haber demostrado que los pintores de las miniaturas fueron tres, ha propuesto el restaurador la formación de ciento cincuenta hojas ilustradas con cincuenta dibujos de los que ha podido reconstituir el asunto.

Hecha la restauración completa créese que constaría el Virgilio primitivo del Vaticano de 250 pinturas y unas 420 páginas.

Además del interés particular de la reconstitución de un original tan notable, se deduce que no es exacta la afirmación que atribuye á los tiempos del Bajo Imperio el origen de tan hermosa obra, pues data de algunos años antes.

## CRONICA LOCAL

Anoche amenizó la velada en el paseo del Borne la música de la capitana de la escuadra inglesa, de-

bido á la galantería del Almirante Seymour, viéndose por lo tanto dicho paseo extraordinariamente concurrido.

La tradicional cabalgata de la Beata Catalina Tomás recorrió ayer noche las calles de nuestra ciudad retirándose á una hora muy avanzada.

Como novedad..... igual que el año pasado.

Dos docenas de mamarrachos montados en cabalgaduras propias solamente para el servicio de una corrida de toros.

De los ginetes..... no hay que hablar.

Hasta el año próximo.

El día 17 del corriente mes, en la Casa Consistorial y á las doce de la mañana tendrá efecto la subasta pública para contratar las obras de reconstrucción del muro de contención lindante con el camino de la Vileta, en las propiedades de D. Lorenzo Salas y doña Francisca Font y desmonte de tierras que se describen en el proyecto de subasta. El tipo máximo que regirá en ella es el de 865'32 pesetas.

Refiere el *Diario de Ibiza* que trabajando el viernes por la tarde al pié de un montón de sal dos obreros de la compañía *Salmas de Ibiza*, tuvieron la desgracia de que de la parte superior del montón viniese hacia abajo una buena cantidad de sal, que les sepultó.

Extraídos, se les apreció importantes contusiones en el brazo y otras partes del cuerpo, y la desviación de la columna vertebral en uno de ellos.

Fueron convenientemente asistidos por sus compañeros, y curados de primera intención por el inteligente médico Sr. Llobet, que, llamado por teléfono, fué allá en un coche.

Un acto de salvajismo llevó á cabo ayer por la mañana en la plaza del Aceite una desalmada muger, dando un terrible puntapié en el vientre de una cuñada suya embarazada, la cual como es de suponer, quedó en los primeros momentos en un estado lamentable.

El celador de plaza llevó á la fiera á la casita del reposo y como se negara á comparecer hoy ante la Alcaldía y profiriese palabras malsonantes faltando al respeto debido á la autoridad fué encerrada en Capuchinos.

La tal no goza de muy buena reputación.

Por parte de la policía se están practicando las más activas pesquisas para averiguar el paradero de una joven de veinte y un años de edad fugada de la casa paterna, en compañía de su novio.

A las cinco de esta mañana han levado anclas los buques que componen la escuadra inglesa que por espacio de seis días han estado fondeados en nuestra bahía.

La Guardia civil ha detenido y entregado á los tribunales un sujeto que en Sóller hirió de gravedad á un convecino suyo, y otro que en Esporlas es tenido por el autor de un hurto de pollos.

La difteria, ese terrible mal que se ceba en los niños y es el terror de todos los padres, parece que dentro de muy poco será combatido con éxito lisonjero.

El doctor Arsón, de Berlín, ha descubierto la vacuna de la difteria, cuya linfa denomina su autor «antitoxina.»

Los experimentos con la antitoxina se empezaron á practicar en el hospital Emperatriz Federica, de la capital alemana, el 14 de Agosto último, y se registraron los siguientes resultados:

Mientras los niños atacados de difteria morían

el 28.9 por 100 antes de la aplicación del nuevo método, sólo murieron 12.2 por 100, gracias á las invenciones del doctor Aronsón.

Las defunciones se produjeron en niños presentados al doctor en el último estado de la enfermedad.

En los casos leves inyectaron 5 á 7 gramos de linfa; en casos muy graves hasta 20 gramos.

No se observó ninguna influencia nociva sobre los órganos tales, como el corazón y los riñones; de modo que el descubrimiento del doctor Aronsón puede considerarse como una conquista preciosa de la ciencia y alentar la continuación de los experimentos

El terrible Febo con sus ardorosos rayos parece que intenta achicharrarnos tan sofocante es el calor que se deja sentir estos días.

El vaporcito *Cabrera* efectuó ayer tarde varios viajes de recreo por la bahía, pasando muy cerca de los principales barcos que forman la escuadra inglesa.

Gran número de embarcaciones menores también se dedicaban con el mismo objeto al transporte de viajeros.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la del puesto de Sineu fueron detenidos y entregados á la autoridad competente dos sujetos presuntos autores de haber prendido fuego á un monton de mieses que estaban depositadas en una era, dispuestas para la trilla.

La del pueblo de Manacor denunció al Alcalde del mismo, á dos sujetos por haberles ocupado armas prohibidas.

El número 172 correspondiente al mes de Julio del Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana contiene el siguiente sumario:

I. La Almoyna de Pobres de Pollensa, por don Mateo Rotger, Pbro.

II. Memoria sobre los cantos, bailes y tocatas populares de la isla de Mallorca, (continuación), por D. Antonio Noguera.

III. Naufragio del navio «San Nicolás de Bari» en Ibiza, en 1650, por D. Enrique Fajarnés.

IV. Sobre lo privilegi perpetual donat á Luchmayor per tenir fira e mercat, por D. E. Pascual.

V. Una presa del general Barceló, por D. J. L. G.

VI. Alhajas de los templos entregadas al Estado, (1812), (conclusión), por D. J. L. G.

Pliego 17 del tomo 11 de la Vida de Raimundo Lulio, por el P. A. R. Pascual.

Notable es en todos conceptos el tercer número, correspondiente á Agosto, de la acreditada publicación *EL BORDADO ARTÍSTICO*, que acabamos de recibir.

Los magníficos dibujos que presenta, así para bordar como para la confección de encajes, superan al mejor elogio que de ellos podríamos hacer, creyendo dispensar un distinguido y señalado favor á nuestros lectores al recomendarles tan importante periódico, que, á su reconocida utilidad, reúne el publicarse en condiciones muy económicas: Un año, pesetas 9.—Semestre, pesetas 5.

Se suscribe en Barcelona, Obispo, 12, 2.º, y en los principales centros de suscripción.

Pídanse prospectos y números de muestra.

Hemos recibido *El Defensor del Asegurado*, periódico que se publica en Barcelona, y que en todos sus números contiene artículos notables cuya lectura interesa á toda persona que tenga contratado algún seguro.

A continuación insertamos el sumario del número correspondiente al 20 de Julio del corriente año (quinto de su publicación).

SUMARIO: Tributación de las Compañías de Seguros.—El Seguro agrícola.—Sinistros pagados por el «Banco Vitalicio de Cataluña».—Balances de 1893. «L'Helvetia».—De dentro y de fuera. Crónica de Seguros.—Anuncios.

## Variedades

### FUEGOS ESPONTANEOS

Se ha observado algunas veces la inflamación espontánea de los henos, apilados ó entrojados antes de estar suficientemente secos. Algunos autores han atribuído ese calentamiento excesivo á diferentes fermentaciones.

Según las observaciones de Mr. Berthelot, no consiste todo en eso. La primera elevación de la temperatura es debida exclusivamente á las fermentaciones propiamente dichas; pero esas fermentaciones no elevarían indefinidamente un grado la temperatura de la masa, hasta alcanzar algunas veces un grado en que la vida de los micro organismos que hacen el papel de fermentos, llega á hacerse imposible. Es lo que sucede cuando en la fermentación alcohólica la temperatura pasa de los 40 grados, y la fermentación butírica de los 70 grados, etcétera.

Más allá de estos límites, todo calentamiento debido á los fermentos organizados, cesa; y sin embargo, la temperatura aumenta, absorbiendo al propio tiempo la materia vegetal el oxígeno del aire.

Estas oxidaciones son entonces de un orden puramente químico; exaltan ó aumentan cada vez más, á causa de la elevación de temperatura que ellas mismas provocan. De este modo sucede que la masa adquiere en algún punto la temperatura necesaria á su ignición, propiamente dicha, temperatura que es muy inferior al rojo para materias de esta naturaleza.

En resumen; esta elevación de temperatura, capaz de provocar la ignición, resulta de reacciones puramente químicas, reacciones que se verifican sobre los productos que en un principio han sido modificados por las fermentaciones.

## Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 4, 7.15 t.

Se han firmado los decretos ascendiendo á brigadieres á los coroneles Sres. Ordoñez y Rodriguez Solís; á general de división al señor Martinegui; concediendo al general Gonzalez Parrado la gran cruz de Mérito Militar roja, pensionada, y pasando á la escala de reserva al general de división señor Castro Díaz.

Madrid 5, 9.30 n.

A pesar de que en los centros oficiales se desmienten las noticias de agitación en el Riff, créese que ésta existe.

En el Ministerio de Estado niegan la noticia del envenenamiento del Emperador de Marruecos y lo atribuyen á una mala inteligencia de un correspondiente inglés en Tanger.

Madrid 5, 9.30 n.

El señor Sagasta ha pasado el día en Castejon. Los japoneses se han apoderado de la fortificación china de Asaan, resultando 500 chinos muertos y 75 japoneses; éstos se apoderaron del cuartel general y del material de guerra de los chinos.

Madrid 5, 9.30 n.

Los médicos españoles confirman que hay cólera en Marsella y que toma incremento; impídeseles todavía ver los hospitales. Espérase el informe técnico del doctor Mendoza.

Al diestro Cartujano se le ha disminuido la fie-

bre, pero las continuas hemorragias de la herida de la boca aumentan su debilidad. Créese difícil que viva.

Madrid 5, 9.30 n.

El día 15 del actual se publicará el decreto de las reformas de Gracia y Justicia, seguido del cuestionario dirigido al personal de las Audiencias y á los Colegios de abogados.

Proyéctase el juicio oral para los asuntos de lo civil, única instancia y el Tribunal Supremo para los recursos de Casación en los asuntos criminales, y suprimense las secretarías de actuaciones que vayan vacando, encomendándolas á los aspirantes á la judicatura.

Contiene también otras reformas de interés personal.

Madrid 5, 9.45 n.

Los guardias heridos anteanoche en la Puerta del Sol están gravísimos.

El Nuncio del Papa en Lisboa ha aconsejado á los legitimistas portugueses que acepten y acaten la actual monarquía.

Madrid 5 9.55 n.

El Gobierno piensa dar pronto una batida á los círculos de recreo.

La prensa oficiosa insiste en la inexactitud de la dimisión del general Cerero.

También desmiente que exista agitación en el Riff.

Madrid 6, 2 m.

Con referencia á noticias de los doctores Veranes y Mendoza, se sabe que á últimos de Julio fallecieron en Marsella cinco obreros de una fábrica, después un matrimonio y se observaron otros casos.

La epidemia continúa acentuándose, cebándose principalmente en las mujeres.

Hoy ó mañana saldrá el personal sanitario para sus respectivos puestos.

Madrid 6, 2.15 m.

La escuadra japonesa ha librado un reñido combate, apresando á tres barcos chinos. En Jaka el populacho apaleó á tres oficiales de la legacion japonesa.

El fuerte Kette ha caído en poder de los japoneses.

Las armas que empleaban los chinos eran malas y rebentaban, matándolos.

En Milan y en Nápoles un nuevo ciclón ha causado grandes destrozos.

Ha fallecido el guardia Leoncio, herido por los jugadores en la Puerta del Sol.

Teruel.—Ha ocurrido una explosión en una droguería, de resultas de la cual un joven ha quedado moribundo y cuatro personas han resultado heridas y contusas.

## HUMORADAS

En un globo aerostático.

Dos aeronautas traban una horrible disputa durante una ascensión, y uno de ellos exclama, ciego de ira:

—¡Salgamos fuera inmediatamente!

Con motivo de los terremotos de Constantinopla, decía uno que se las echa de inteligente en la materia:

—El caso es que los sabios no han explicado todavía por qué tiembla la tierra

—Pues la cosa no puede ser más sencilla. Como tiene tantos años, temblará de vieja.

## CANTARES

Tengo que hacer un castillo  
Encima de un alfiler,  
Y ha de tener más firmeza  
Que ha tenido tu querer.

# SECCION DE ANUNCIOS

## JOSÉ ROCA NADAL

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

— Port-Bou — Frontera franco-española —

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

— Servicio especial de paquetes postales — Economía y rapidéz —

Representante en Palma

— Don Miguel Roca —

CONQUISTADOR 43

## La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

### EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

### EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

### ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo.

#### Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

#### Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

#### Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.

Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, *Enrique Fajarnés*.

### CAMBIO MALLORQUIN

A contar del día 18 del actual, los lunes, miércoles y viernes, se hará efectivo el dividendo á cuenta de beneficios del corriente ejercicio, acordado por la Junta de Gobierno.—Palma 12 Julio de 1894.—El Director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

Se vende en esta imprenta.

UNA PESETA el ejemplar.

Derecho Foral de Mallorca  
(Segunda edición aumentada)

Matias Mascard

## Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## Para Mahón

Saldrá todos los LUNES á las 5 de la tarde el vapor



## NUEVO MAHONES

admitiendo carga y pasajeros á PRECIOS REDUCIDOS.

Se despacha Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5. 147

## Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

## CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 145

## COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

## MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.